

## Brecha creciente entre ciudad y campo \*

Es notable cómo los institutos de la Universidad se acercan cada vez más a los problemas que el país afronta, hecho que se ha vuelto visible por medio de diversas publicaciones de investigaciones originales en materia económica, social y política.

El estudio de los problemas nacionales por parte de la Universidad y el dar a conocer a la opinión pública sus resultados y conclusiones permite que se utilicen o sirvan de referencia para poner en práctica determinadas medidas de política, y para difundir en forma más amplia y verídica la realidad nacional.

Tal es el caso del presente libro, el cual nos muestra por medio de una serie de cifras y análisis estadísticos resultados de una encuesta directa, la cruda realidad respecto a la distribución de los servicios públicos que tenemos en México. Es decir la tremenda concentración en las grandes ciudades, y la escasa o nula participación de las entidades pequeñas en servicios tan indispensables como son el de agua potable, alcantarillado, energía eléctrica, transportes, comunicaciones, etcétera.

Por lo que respecta a los servicios públicos, el autor parte de la siguiente hipótesis: "*cuanto mayor es el tamaño de la localidad tanto mayor es la concentración del equipo colectivo*". Complementándola con la siguiente: "*... las localidades de mayor concentración son, al mismo tiempo, las localidades mejor equipadas*". (p. 15).

Las conclusiones a las que llega, por lo que se refiere a esta parte, son interesantes, aun cuando en algunos casos evidentes y ampliamente conocidas, pero con la diferencia de que se fundamentan con datos concretos y no en forma subjetiva o abstracta. Otro ejemplo es el siguiente: "existe una clara política desigual en materia de servicios municipales que afecta a las localidades menores y medianas en favor de las ... mayores ... lo cual ... tiende a separar aún más la brecha que existe entre la ciudad y el campo y a fortalecer la hegemonía de lo urbano sobre lo rural" (p. 30).

Esto es obvio, ya que si las ciudades grandes que son las capitales de algunos estados tienen fuertes carencias en este tipo de servicios, es lógico suponer que

\* Sergio Ramos G. URBANIZACIÓN Y SERVICIOS PÚBLICOS EN MÉXICO, Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM. México, 1972. 192 pp.

los poblados entre mas pequeños sean tendrán mayores deficiencias, ya que los recursos económicos —escasos o no—se destinarán a cubrir las deficiencias de las ciudades más importantes en lo político, cultural, administrativo o económico.

Por lo que respecta al proceso de urbanización, que es otro de los temas que se desarrollan en este libro, se hace énfasis en la influencia que tiene la distribución de la tierra en el surgimiento de nuevas localidades; así como también a los factores que enmarcan las diversas épocas transcurridas de 1900 a 1969 y que dan lugar a la expansión de la población y a la contracción o expansión de las localidades, provocando la transformación de las pequeñas en medianas y de éstas en grandes.

El autor señala como propósito fundamental de la investigación “explotar las principales tendencias del crecimiento de la población y de las localidades como dos aspectos en que se manifiesta la urbanización ecológico-demográfica”, así como también hacer resaltar lo “*más importante*” y no lo “*más interesante*” del proceso de urbanización. Este último aspecto se logra apenas en parte, ya que el autor le da una marcada importancia a la cuestión agraria como principal causa del surgimiento de localidades, de-

jando casi sin mencionar aspectos tan relevantes como la dependencia política y económica respecto a los EUA, que es lo que determinó en muchas ocasiones el trazo de medios de comunicación, influyendo mucho en la formación de localidades a lo largo de carreteras, ferrocarriles, etcétera, o bien diversas explotaciones como la del petróleo que permitieron el surgimiento de poblaciones a lo largo del litoral del Golfo de México.

En mi concepto falta realizar una consideración más profunda de las causas y los procesos de la urbanización en México.

En cambio, el autor analiza ampliamente cómo han ido aumentando o disminuyendo las entidades pequeñas, medianas o grandes, y cómo ha variado la concentración de la población en cada una de ellas. Y esta conclusión es inobjetable: “aunque el predominio de las localidades menores es mayor cuantitativamente durante todo el período de análisis, cualitativamente el predominio de las localidades mayores va siendo cada vez mayor. Esta alteración de las relaciones ecológico-demográficas indica que la diferenciación entre la ciudad y el campo se presenta como el rasgo esencial del proceso de urbanización en México a lo largo de este siglo” (p. 136). MARÍA REMEDIOS HERNÁNDEZ.